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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Oposición rechaza la ratificación de Godoy como Fiscal 
Aun con dos votos de diputadas priistas, Morena y sus aliados no logran mayoría 
calificada; los ciudadanos ganaron, señala el PAN. Ernestina CONCLUYE hoy su mandato 
en la Fiscalía de la CDMX 
 

 
La confianza del consumidor tuvo año récord 
Acumuló 12 meses de incrementos  
 

 
Frenan a Godoy 
Impide Oposición de la CDMX extender su gestión hasta 2027 
 

 
Ni con votos del PRI pudo Morena ratificar a Godoy como Fiscal 
Poder Legislativo. La oposición en el Congreso capitalino resistió y se impuso, lo que 
desató una furiosa respuesta de la 4T; Oliver Arial Pilares se queda a cargo 
 

 
Rechaza el Congreso de la CDMX ratificar a la Fiscal Godoy 
Faltaron 3 votos a morena y aliados 
 

 
SHCP: “Ganó a pulso” México el reconocimiento internacional 
Ramírez de la O. Los mercados tomaron nota de que en el país hay una agenda de 
certidumbre 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

 
Inviable para las fianzas públicas volver al esquema anterior pensionas 
Incluir la perspectiva de género, entre los periodistas 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

La elección no está definida, pues el pueblo tiene la última 
palabra: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2024/01/09/politica/003n1pol 
Aun cuando en la democracia el pueblo tiene la última palabra, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que la gente está 
cansada de la corrupción, por lo que confió en que su movimiento triunfe 
de nuevo este año. A la par, acusó que 2024 abrió con una campaña 
mediática en su contra por parte de los opositores –gasolinazo y la violencia– 
con el objetivo de perjudicar a Morena y su precandidata a la Presidencia, 
Claudia Sheinbaum Pardo, a quien no mencionó por su nombre; aunque 
acotó: No les funcionó. Al finalizar la mañanera de ayer en Palacio Nacional, 
el mandatario se dirigió a la sala de prensa para partir la tradicional rosca de 
Reyes con los reporteros.  
De cara al proceso electoral del 2 de junio, declaró: “La gente está muy 
conforme con el proceso de transformación, y eso lo pueden constatar (…) 
Creo que vamos a seguir avanzando, aunque la política no es ciencia exacta, 
es de aproximación, es muy probable que nos siga yendo bien”. 
 
Luisa María Alcalde resalta logros de la 4T ante embajadores y 
cónsules  
https://www.milenio.com/politica/luisa-alcalde-resalta-logros-de-la-4t-ante-embajadores-
consules 
Luisa María Alcalde, secretaria de Gobernación (Segob), aseguró que la 
administración del presidente Andrés Manuel López Obrador ha trabajado 
en poner el interés de las mayorías y combatir a la corrupción como los ejes 
principales para lograr un proceso de transformación. 
Durante la 35 Reunión de Titulares de Embajadas y Consulados 2024, y 
acompañada de la canciller Alicia Bárcena, habló de la situación actual 
económica, social y de seguridad desde la gobernabilidad, y de la necesidad 
de dar continuidad y profundizar el trabajo del Presidente. 
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“El proceso de transformaciones profundas que ha vivido México no es 
casual ni improvisado, las y los ciudadanos decidieron hacer gobierno la 
voluntad de cambios profundos. Llegaron a las instituciones de estado por 
la voz de las urnas, hombres y mujeres que por décadas han ayudado a 
construir un proyecto alternativo de gobierno que pone el interés de las 
mayorías en el norte de nuestra brújula y el combate a la desigualdad en el 
centro”, dijo ante diplomáticos mexicanos en el extranjero. 
 
"México sí tiene una estrategia de migración": Alicia Bárcena  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mexico-si-tiene-una-estrategia-de-migracion-
alicia-barcena/ 
Ante algunas aseveraciones que señalan que no existe una política para 
contener la migración en el país, la canciller Alicia Bárcena Ibarra anunció 
que en la XXXV Reunión de Embajadores y Cónsules presentará la estrategia 
migratoria del gobierno federal, que encabeza la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE). “México sí tiene una estrategia de migración y me va a 
complacer muchísimo presentarla esta tarde [ayer] para que la hagan 
pedazos, me pregunten lo que quieran, pero sobre todo para que sepan qué 
estamos haciendo en materia migratoria, en dos niveles: apoyando a 
nuestros mexicanos en el exterior, y gestionando el origen y el tránsito, y el 
destino y el retorno de los migrantes que pasan por México”, comentó. 
Detalló que la política exterior busca contar con flujos migratorios seguros, 
regulares y humanos, porque la migración es un “centro de preocupación 
muy importante” para la actual administración.  
“Le estamos dando prioridad a las causas estructurales de la migración, con 
una visión que sea ordenada, segura, humana, que siempre tenga y que se 
vea a la migración como una opción y no como una obligación”, expresó.  
Señaló que el número de solicitudes de asilo que recibe México es el mayor 
a nivel global, después de Alemania y Estados Unidos, pero dicho derecho 
no se lo otorgarán a todas las personas que lo piden. 
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Los divisionarios de la 4T: la plana mayor del Ejército en el cierre 
de sexenio  
https://www.milenio.com/politica/los-divisionarios-de-4t-la-plana-mayor-del-ejercito-de-
amlo 
Con el ascenso de los últimos Generales de División de este gobierno en 
noviembre pasado, quedó perfilada la plana mayor de la Secretaría de la 
Defensa Nacional (sedena) que concluirá el sexenio y de donde seré elegido 
el próximo Alto Mando del Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos. 
En total son 27 los “divisionarios”, entre los que se encuentran el Jefe del 
Estado Mayor Conjunto, Ricardo Trevilla Trejo, y el General Subsecretario 
Gabriel García Rincón. También están David Rivera Medina, actual director 
general de Educación Militar, y Salvador Fernando Cervantes Loza, director 
general de Ingenieros de la Sedena, quien tuvo una participación destacada 
en la construcción de sucursales del Banco del Bienestar y del Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA). Al igual que René Trujillo Miranda, 
actual director general del Grupo Aeroportuario, Ferroviario de Servicios 
Auxiliares y Conexos Olmeca-Maya S.A de C.V y director general del AIFA. O 
Celestino Ávila Astudillo (1975), actual comandante del Ejército Mexicano. 
Durante la gestión del presidente Andrés Manuel López Obrador se ha 
promovido a 40 militares al rango de General de División, algunos de los 
compartieron aulas en el Heroico Colegio Militar. 
 
En la Cuarta Transformación: Intacta, la estructura de 
desigualdad social  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/en-la-cuarta-transformacion-intacta-la-estructura-
de-desigualdad-social/1629130 
A pesar de la retórica oficial, y a pesar del impacto que ha tenido el 
incremento del valor del salario mínimo en el ingreso de las personas, y con 
ello, en la reducción de la pobreza por ingresos, la estructura general de 
desigualdad socioeconómica se ha mantenido intacta, si se mide por la 
determinación de estratos socioeconómicos que elabora trimestralmente 
el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), con base en la 
Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE). 
 

https://www.milenio.com/politica/los-divisionarios-de-4t-la-plana-mayor-del-ejercito-de-amlo
https://www.milenio.com/politica/los-divisionarios-de-4t-la-plana-mayor-del-ejercito-de-amlo
https://www.excelsior.com.mx/nacional/en-la-cuarta-transformacion-intacta-la-estructura-de-desigualdad-social/1629130
https://www.excelsior.com.mx/nacional/en-la-cuarta-transformacion-intacta-la-estructura-de-desigualdad-social/1629130


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
LAS CIFRAS  
México no ha tenido variaciones significativas en lo que respecta a la 
composición socioeconómica de la población. En efecto, para comparar lo 
que ha ocurrido en las dos últimas administraciones presidenciales, es 
pertinente señalar que en el IV trimestre de 2012, cuando inició el gobierno 
encabezado por Enrique Peña Nieto, el 21.8% de la población nacional se 
ubicaba en el estrato socioeconómico bajo, esto es, 25.17 millones de 
personas, en un universo de 115.5 millones de habitantes estimados para el 
país en ese año.  
Para el año IV trimestre del 2018, en el cual inicia la administración del 
presidente López Obrador, el porcentaje en ese mismo estrato se ubicó en 
19.8% de la población nacional, es decir, 24.49 millones de personas, en un 
universo de 123.97 millones. Por su parte, para el III trimestre del 2023, el 
último para el que se dispone de información, el porcentaje de personas en 
el estrato socioeconómico más bajo fue de 20.2%, es decir, un indicador 
ligeramente superior al registrado al inicio de la presente administración 
federal, lo que significa que de los 129.4 millones de habitantes estimados 
para esa fecha, 26.12 millones estarían en el estrato señalado. 
 
Sube luz a industria 10% durante 2023  
https://www.reforma.com/sube-luz-a-industria-10-durante-2023/ar2737290?v=3 
En 2023 el sector industrial del País pagó la energía eléctrica 10.25 por ciento 
más cara, respecto al año previo. 
 
Agentes suman en 4 años 9 mil 500 quejas por tortura  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/agentes-suman-en-4-anos-9-mil-500-quejas-por-
tortura/ 
De 2019 a 2022, agentes de policías municipales, de las secretarías de 
seguridad y agentes de investigación adscritos a las fiscalías acumularon 
más de 9 mil 500 quejas por tortura o tratos crueles, inhumanos o 
degradantes, de acuerdo con el colectivo EPU, que agrupa a 300 
organizaciones no gubernamentales defensoras de los derechos humanos. 
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En su Informe sobre tortura y malos tratos, destaca que los recursos 
humanos para investigar la tortura son insuficientes, pues existen alrededor 
de 200 agentes del Ministerio Público en todo el país encargados de 
investigar delitos de tortura. “Al menos en la mitad de los estados hay tres o 
menos agentes de ministerio encargados de investigar la tortura”, dice. 
Resalta que, desde hace más de un año, el Mecanismo Nacional de 
Prevención de la Tortura (MNPT), que es una instancia de la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos encargada de la supervisión 
permanente y sistemática de los lugares de privación de libertad en todo el 
país, se encuentra inoperativo. 
 
Piden acelerar obras de mejoras en AICM  
https://www.reforma.com/piden-acelerar-obras-de-mejoras-en-aicm/ar2737300?v=2 
El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) debe acelerar las 
obras de mejoramiento y mantenimiento para regresar a un mayor número 
de operaciones por hora, aseguró la Asociación de Transporte Aéreo 
Internacional (IATA). 
 
Seguridad de Tren del Istmo, también por “outsourcing”  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/paga-marina-54-mdp-por-seguridad-del-tren-del-
istmo/ 
La Secretaría de Marina (Semar) no sólo subcontrató el servicio de limpieza 
para el Tren del Istmo, sino que también lo hizo por el servicio de seguridad 
privada en sus instalaciones y estaciones, por el que pagó casi 54 millones 
de pesos. En el fallo de la licitación FIT-GARMOP-N-N-2-LP-24, llevada a cabo 
el pasado 29 de diciembre, la Gerencia de Adquisiciones, Recursos 
Materiales y Obras Públicas del Ferrocarril del Istmo anunció que decidió 
entregar este contrato a la empresa Servicios Integrales en Seguridad 
Privada Kavi, S.A. de C.V., por un monto de 53 millones 920 mil 800 pesos. 
Se indica que se decidió entregar el contrato a esta empresa por haber 
obtenido el mayor puntaje de las tres propuestas presentadas y por haber 
reunido las condiciones legales, técnicas y económicas requeridas. 
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Frenan ratificación de Ernestina Godoy  
https://www.reforma.com/frenan-ratificacion-de-ernestina-godoy/ar2737371?v=3 
En el último intento, Morena no consiguió los votos necesarios para la 
ratificación de Ernestina Godoy, quien tendrá hoy su último día como Fiscal 
de Justicia de la Ciudad de México. 
 
Concluye hoy Godoy encargo en la FGJ; no obtuvo la 
ratificación del Congreso  
https://www.jornada.com.mx/2024/01/09/capital/024n1cap 
El Congreso de la Ciudad de México rechazó ratificar a Ernestina Godoy 
Ramos como fiscal general de Justicia, aun con los votos de dos diputadas 
priístas: la vicecoordinadora de la bancada, Mónica Fernández César, y 
Wesly Chantal Jiménez Hernández. Morena y sus aliados alcanzaron 41 de 
44 votos mínimos necesarios para ratificar a Godoy. Si bien entre las 
bancadas se esperaba el voto a favor de Wesly –suplente de la diputada 
Silvia Sánchez Barrios, quien pidió licencia por motivos de salud–, diputados 
de oposición se sorprendieron al ver en el tablero el sufragio de Fernández. 
Ambas legisladoras abandonaron el salón de plenos corriendo, sin que 
dieran una explicación del motivo de su voto, sobre todo la 
vicecoordinadora, quien horas antes estuvo con Alejandro Moreno, líder 
nacional del PRI, para reiterar su voto en contra. Subieron a tribuna 13 
legisladores para argumentar sobre el dictamen; la mayoría a favor del 
trabajo de Godoy. Una hora después, todos los presentes estaban 
expectantes de las pantallas de votación, al tiempo que los invitados, 
ubicados arriba, en las galeras, gritaban consignas en favor de la fiscal. 
 
Agenda migrante: Plantea México a EU legalizar 10 millones  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/agenda-migrante-plantea-mexico-a-eu-legalizar-
10-millones/1629112 
El gobierno de Estados Unidos se apoya cada vez más en México para 
resolver la crisis migratoria, pero a cambio de su ayuda, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador ha presentado peticiones que solamente podrían 
ser aprobadas con autorización del congreso, se informó este lunes. 
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Un funcionario de la administración del presidente Joe Biden dijo en 
exclusiva a la cadena NBC que, a cambio de su ayuda para solucionar el 
problema de la migración, el presidente López Obrador ha presentado “una 
agenda muy ambiciosa”. El mandatario mexicano pide una inversión 
estadunidense de 20 mil millones de dólares para mitigar las razones de la 
migración en la región de Latinoamérica y El Caribe, que Estados Unidos 
restablezca las relaciones diplomáticas con Cuba, elimine sanciones a 
Venezuela y conceda permiso para vivir y trabajar en Estados Unidos a más 
de diez millones de indocumentados.  
Esta es la primera vez que la administración Biden divulga las peticiones del 
presidente de México luego de una reunión de alto nivel en la Ciudad de 
México que encabezó el secretario de Estado, Antony Blinken, y 
previamente a la continuación de ese diálogo este mes en Washington. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/el-magistrado-guerra-y-la-reforma-
al-poder-judicial-de-amlo/ 
Nos aseguran que no son ciertas las versiones que sostienen que el 
presidente de la Comisión Nacional de Tribunales Superiores de Justicia de 
los Estados Unidos Mexicanos (Conatrib), el magistrado Rafael Guerra, 
trabaja en un proyecto de reforma del Poder Judicial que prepara el 
presidente López Obrador, y que incluye la elección popular de los jueces. 
Cercanos a don Rafael, quien también es el presidente del Tribunal Superior 
de Justicia de la Ciudad de México, aseguran que las magistradas y 
magistradas de todo el país, que se encuentran agrupados en la Conatrib, 
pueden estar seguros de que su presidente no trabaja en ningún proyecto 
de reforma del Poder Judicial. Guerra está enfocado a mejorar el sistema de 
justicia de la CDMX, con especial atención a las víctimas y los protocolos de 
atención a las mujeres. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1977 
Que ayer reapareció el ex jefe de la policía capitalina, ex aspirante a la 
candidatura de Morena a la Jefatura de Gobierno y ahora carta firme para el 
Senado, Omar García Harfuch, quien después de tomar unas vacaciones en 
Europa difundió en sus redes sociales un mensaje, acompañado del 
diputado Miguel Torruco, en el que asegura que ya está “trabajando por la 
ciudad y por el país de la mano de Clara Brugada”, la precandidata guinda 
en la capital que ayer habló sobre lugares emblemáticos de CdMx en un 
video desde el Monumento a la Revolución. 
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Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2024-01-09/op263505?pc=102 
QUÉ GANAS de complicarse la relación binacional. El titular del Instituto 
Nacional de Migración, Francisco Garduño, se ganó muy rápido una 
estrellota por haber desactivado la megacaravana de migrantes que se 
enfilaba hacia Estados Unidos. Peeero... muy poco le duró el gusto. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
La fiscal de Sheinbaum 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/la-fiscal-de-sheinbaum/ 
Ernestina Godoy es responsable de encubrir la tragedia en la Línea 12 del 
Metro. Por ella sigue la impunidad. Cuando sucedió la desgracia que mató 
a 26 personas, ni siquiera llamó a declarar a la directora del Metro. Cuando 
se dio a conocer el reporte internacional que señalaba la falta de 
mantenimiento (culpa del gobierno de Sheinbaum) como causal del 
colapso de la Línea 12, tampoco hizo nada. Ernestina Godoy es responsable 
de que siga en la impunidad el colapso en el colegio Rébsamen, cuando 
Claudia Sheinbaum era jefa delegacional. Murieron 26 personas, entre ellas 
19 niños. Ernestina Godoy, en cambio, es diligente para perseguir a los 
opositores de su jefa: la investigación del “cártel inmobiliario” culpó a 
panistas de irregularidades y corrupción; y para presionar en favor de su 
propia ratificación como fiscal, detuvo y esposó al dirigente priista Tonatiuh 
González. ¿Son inocentes? Cómo saberlo, si la Fiscalía se maneja con 
criterios políticos. Si fuera imparcial y profesional, si hubiéramos visto altos 
funcionarios morenistas detenidos por la Línea 12 y el Rébsamen, 
seguramente habría menos dudas de sus indagatorias contra panistas y 
priistas. 
 
Mario Maldonado 
Exfuncionario panista catapulta su negocio con la 4T  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/exfuncionario-panista-
catapulta-su-negocio-con-la-4t/ 
El gobierno de la 4T ha creado muchos multimillonarios, quienes se han 
beneficiado del “manto protector” que, consciente o inconscientemente, les 
ha otorgado el presidente Andrés Manuel López Obrador al “decretar” que 
en su gobierno ya no hay corrupción. Los nuevos ricos también han 
aprovechado el desplazamiento de empresas proveedoras de gobierno, ya 
sea porque han sido tachadas de corruptas o simplemente porque al llegar  
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los funcionarios de la 4T se crearon nuevas redes de “empresarios” amigos –
o como les llama el presidente, “traficantes de influencias”–, para hacer 
negocios, algunos de miles o decenas de miles de millones de pesos. 
El modus operandi que ha sido revelado en este espacio y por otros medios 
de comunicación es la creación de empresas fachada para obtener 
contratos, simular participación entre estas y que el negocio quede en 
manos de familiares, amigos o parientes de funcionarios en activo o 
cercanos a quienes ejercen el poder dentro de la 4T, la mayoría con lazos en 
Palacio Nacional, donde despacha el presidente. 
 
Salvador García Soto 
Ernestina: golpe, lección y rescate  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/ernestina-golpe-leccion-y-
rescate/ 
La negativa contundente a la ratificación de la doctora Ernestina Godoy solo 
fue la crónica de un rechazo anunciado, pero no por ello deja varios 
mensajes, golpes y lecciones políticas concretas. De entrada, está claro que 
Morena y Claudia Sheinbaum —seguro con la venia de López Obrador— 
decidieron mandar a la hasta ayer fiscal de la CDMX al coliseo legislativo, a 
sabiendas que las bancadas de oposición la rechazarían y que no lograría la 
mayoría calificada, luego de que sus métodos de presión, cooptación 
económica y hasta amenazas de muerte, no funcionaron para disuadir, 
comprar o amedrentar a los legisladores del PRI, PAN y PRD.  
Lo hicieron así para victimizar a la fiscal que, paradójicamente, fue señalada 
y exhibida públicamente por varias víctimas ciudadanas que la acusaron y 
le documentaron casos de violación de garantías, fabricación de delitos y 
expedientes judiciales, además de las persecuciones políticas que encabezó 
utilizando a la institución del Ministerio Público para ejercer, en varios de 
esos casos, una justicia politizada y por consigna, en la que Ernestina Godoy 
entregó su autonomía y su prestigio a la causa política e ideológica de la 
exjefa de Gobierno de la Ciudad de México. 
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Héctor de Mauleón 
El asesinato de Giovanni Lezama: el crimen devora Morelos  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-asesinato-de-giovanni-
lezama-el-crimen-devora-morelos/ 
Un hombre entró la tarde del jueves 4 de enero al gimnasio Body Fuxion 
Gym, ubicado en el centro de la ciudad de Cuautla, y se dirigió hacia el sitio 
en donde se ejercitaba el regidor panista y precandidato a diputado local 
Alfredo Giovanni Lezama, de 36 años de edad. Se escucharon ocho tiros, que 
Lezama recibió por la espalda. El agresor huyó en una moto. Cuando los 
servicios de emergencia llegaron al lugar, el regidor había fallecido. 
El Ejército y la Guardia Nacional acordonaron la zona. Sin embargo, no hubo 
detenidos. Las autoridades abrieron de inmediato una investigación cuya 
línea más poderosa es la del móvil político.  
Lezama había sido amenazado desde 2021. A finales del año pasado su 
nombre apareció en una narcomanta en la que se hacía referencia a gente 
de la Unión Tepito, así como al líder criminal Jonathan Joseph López Peláez, 
y en la que se le vinculaba, al lado de otros políticos del estado, con una 
supuesta red criminal. El comisionado estatal de seguridad, José Antonio 
Ortiz Guarneros, reconoció que, a pesar de estas amenazas, el regidor 
carecía de medidas de protección. 
 
Carlos Marín 
Nueva ministra ganará más que AMLO  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/recursos-humanos-
corte-revira-lenia-batres 
Contra sus expectativas, la ministra Lenia Batres ganará igual y tendrá las 
mismas prestaciones que sus denostados y “privilegiados” pares en la 
Suprema Corte de Justicia. Su sueldo no será de “600 mil pesos”, como 
calumniosamente se ha venido cacareando, sino de 206 mil 948 que, 
descontado el ISR, se reducen a 176 mil al mes. 
Tampoco será inscrita en el ISSSTE: gozará de seguro para gastos médicos 
por no ser una servidora pública común, sino una especie de “patrona”, 
según la documentada información que le dio el titular de Recursos 
Humanos de la Corte, Pedro Estuardo Rivera: 
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“Ministras y ministros no son sujetos de los beneficios del sistema de 
seguridad social ni de la prestación de los servicios médicos que brinda el 
ISSSTE, conforme a la determinación de este Tribunal Pleno, en el sentido 
de que no es jurídicamente posible” que deban considerarse “trabajadores 
del Poder Judicial de la Federación sino, en todo caso, en su carácter de 
patrón equiparado…”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Sin el menor pudor  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/sin-el-menor-pudor 
Cuando no puede, reparte. Por eso ya reparte todas las mañanas. Florestán 
Este 2024 que inicia abarcará el último tramo de gobierno del presidente 
López Obrador que no podrá medirse en meses, ocho, ni en semanas, 37, ni 
en días, 265, sino en decretos, acuerdos, anuncios, arrebatos, ataques y 
calumnias, todo en medio de una elección que de darse en tiempos 
pasados, él mismo la hubiera calificado de Estado, en la que la prioridad es 
la continuidad de su cuarta transformación, dicho por él y repetido por su 
candidata Claudia Sheinbaum, vía la construcción de su segundo piso. 
Y todo sin pudor alguno. 
López Obrador marcó nombres, tiempos, formas y condiciones al destapar, 
como dijo al autodesignarse destapador, a los que llamó sus corcholatas, 
cuando al abrir desde 2021 la temporada de sucesión dijo quiénes: Claudia 
Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán Augusto López Hernández y Ricardo 
Monreal. La noche del pasado 5 de junio estableció las normas, las fechas y 
el destino de quienes no llegaran y el 7 de septiembre entregó un bastón, 
que llamó de mando, a Sheinbaum, que fue siempre su candidata. 
 
Enrique Quintana 
Reforma a pensiones: riesgo de ‘terremoto financiero’  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2024/01/09/reforma-a-
pensiones-riesgo-de-terremoto-financiero/ 
El presidente López Obrador quiere cerrar su sexenio a tambor batiente. 
Este fin de semana anunció que, además de las reformas constitucionales 
que ya había anunciado que serían presentadas durante lo que resta de su  
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mandato, la del Poder Judicial y la de la Guardia Nacional, agregará dos más: 
una sobre el salario mínimo y otra para garantizar que los trabajadores se 
jubilen con su sueldo completo. 
¿En qué consisten las nuevas reformas propuestas? 
La primera es la más simple y solo quedaría en ley lo que ya ocurre en la 
realidad. La propuesta es que los incrementos al salario mínimo estén por 
arriba de la inflación. Desde el año 2014, el segundo del sexenio de Enrique 
Peña, el incremento del salario mínimo ha estado por arriba de la inflación 
del año previo. Lo que AMLO pretende es que quede como texto 
constitucional algo que sucede desde hace casi una década. 
 
Raymundo Riva Palacio 
¿Dinero ilegal para Sheinbaum?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2024/01/09/dinero-ilegal-
para-sheinbaum/ 
La Jornada, el periódico vinculado emocional, política, ideológica y 
orgánicamente al presidente Andrés Manuel López Obrador, publicó ayer 
un largo artículo de Sanjuana Martínez, la directora que enterró a la agencia 
Notimex, donde explica sus razones por las cuales se llegó al cierre de ese 
medio público. Pero más allá de los detalles internos de la agencia durante 
su gestión, permite atisbar en el contexto de esa lucha las contradicciones 
y los enfrentamientos en el entorno de Palacio Nacional, los conflictos de 
interés y, sobre todo, en el momento actual de la campaña presidencial, el 
uso ilegal de recursos públicos para apoyar a la candidata de la continuidad, 
Claudia Sheinbaum.  
El trasfondo político del texto no tiene desperdicio. Desnuda a Luisa María 
Alcalde, la secretaria de Gobernación, que antes lo fue del Trabajo –la 
ventanilla administrativa para la solución de los problemas laborales de 
Notimex–, y sugiere que actuó a favor del sindicato porque su abogado era 
Arturo Alcalde, padre de la funcionaria. Explota su indignación con el vocero 
presidencial, Jesús Ramírez Cuevas, a quien acusa de haberla abandonado 
e incumplir su promesa de solucionar el problema con el sindicato antes de 
que llegara a la dirección del medio, en marzo de 2019. 
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Darío Celis 
La “oculta” victoria de Martí Batres  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/1/9/la-oculta-victoria-de-marti-batres-
568118.html 
TODOS APLAUDÍAN LA habilidad, insidia y tesón con la que Martí Batres 
logró descarrilar a Omar García Harfuch en la contienda por la candidatura 
de Morena a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. 
A pesar de encuestas, apoyo y el cariño de Claudia Sheinbaum, Omar la 
perdió. Los radicales ganaban. Acariciaban su victoria. Y tras esa cruenta 
batalla, afloraron los golpes sucios. Entre ellos, audios claros y precisos, 
donde se escuchaba a Martí operar abiertamente a favor de la ex alcaldesa 
de Iztapalapa, Clara Brugada. Para algunos la respuesta era sencilla. 
Omar, el superpolicía, intervino y filtró las llamadas que después se 
viralizaron en las redes. Ilusos. No hubo más falso que una respuesta sencilla 
para un problema mucho más complejo. Pero el rompecabezas se armó 
solo. Días después se supo que la hasta ayer Fiscal General de Justicia de la 
CDMX, Ernestina Godoy, tenía su propio sistema de intervención telefónica. 
Aunque lo negó entonces, ¿habrá sido ella la que puso en conocimiento la 
famosa llamada de Martí alentando a sus huestes a boicotear la candidatura 
de García Harfuch?  
Los que conocen de las guerras fraticidas de los grupos antagónicos de la 
4T, afirman que Martí, aunque apoyó “institucionalmente” a Ernestina, no 
operó gran cosa para ella. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Alertan que Jara busca interferir en decisiones agrarias de 
pueblos de Oaxaca con operadores políticos  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/sociedad/alertan-que-jara-busca-interferir-en-
decisiones-agrarias-de-pueblos-de-oaxaca-con 
Oaxaca. - La Red Mexicana de Afectados y Afectadas por la Minería (REMA) 
aseguró que el gobierno de Salomón Jara Cruz (Morena) ha colocado 
operadores políticos dentro de la delegación del Registro Agrario Nacional 
(RAN) para incidir en la toma de decisiones de las autoridades agrarias en 
las distintas comunidades del estado. Incluso, afirmó, los visitadores agrarios 
no sólo intervienen o interfieren en las comunidades, sino también usurpan 
funciones de los comisariados de bienes comunales y ejidales del estado. 
“Abusan de un poder que ni siquiera tienen”, sostuvo. 
“Desde la REMA hacemos un llamado a las y los comisariados y a los pueblos 
campesinos y originarios a no dejarse engañar por estas políticas 
entreguistas del gobierno de Oaxaca, a no caer en las trampas jurídicas 
violatorias e inconstitucionales del RAN y la Procuraduría Agraria (PA) y a 
seguir defendiendo la tierra y el territorio, ejerciendo su derecho a la 
autodeterminación, como lo han hecho desde tiempos inmemoriales ya 
que es la mejor herencia que les dejaron y que dejarán a sus hijos e hijas”. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Nueva comisaría ejidal en Champotón  
https://www.canal13mexico.com/municipios-4/nueva-comisaria-ejidal-en-champoton/ 
Campeche. - Alicia del Jesús Martínez Cardeñas, se convirtió en la nueva 
comisaría ejidal de Champotón, aunque solo el 32 por ciento del padrón de 
mil 506 integrantes participó, obtuvo el triunfo con 230 votos. 
Ante representantes de la Procuraduría Agraria, el proceso se prolongó por 
varias horas hasta la conclusión del conteo de votos y en espera de alguna 
queja, pero todo transcurrió en completa calma. 
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Recientemente algunos ejidatarios hicieron señalamientos en torno a la 
venta de 300 hectáreas de terrenos, pero al final nadie tocó el punto y el 
proceso siguió su curso esperando que participaran los ejidatarios. 
De acuerdo con el conteo la ganadora de la planilla verde obtuvo 230 votos, 
le siguió Mario Briceño García de la planilla amarilla con 149 votos, Moisés 
Abundis Quimé de la planilla roja con 88 votos, Isidoro de la Cruz de la 
planilla azul con 11 votos y 11 votos nulos.  
Entre los ejidatarios predominó la cordura por lo que no se presentaron 
altercados, ya que inició la asamblea esperando al mayor número de 
ejidatarios posibles ya que el padrón es de mil 506 integrantes. 
 
Oficializan estatuto de Usos y Costumbres para Santiago 
Progreso  
https://estadoactual.com/oficializan-estatuto-de-usos-y-costumbres-para-santiago-
progreso/ 
Oaxaca, Tuxtepec. - Este seis de enero fueron entregados en Asamblea 
Comunitaria los estatutos que rigen a partir de ahora a la comunidad de 
Santiago Progreso, mismos que fueron elaborados por quienes conforman 
esta localidad, mismos que fueron revisados, valorados y aprobados por la 
Asamblea Comunitaria y de los cuales se imprimieron 100 ejemplares para 
ser entregados a las instituciones  para que se quede en la comunidad y sea 
un documento de referencia ante cualquier situación que se dé dentro de 
la localidad. Con este se evitarán a futuro problemas como el que surgió 
hace más de 10 años que terminó con el desplazamiento de cuatro familias. 
La Directora del Centro Coordinador de los Pueblos Indígenas del INPI en la 
región de Tuxtepec, Lucina Martínez Regules, recordó que hace poco más 
de 10 años se presentó un conflicto interno derivado del incumplimiento de 
un acuerdo de asamblea que provocó el desplazamiento de cuatro familias 
y que, después de un largo caminar por las instituciones se resolvió en un 
Asamblea Comunitaria que era lo que finalmente la comunidad de Santiago 
Progreso proponía, porque era un conflicto generado en la comunidad y 
que ahí se tenía que resolverse de acuerdo a sus usos y costumbres. 
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Asentó que este ha sido el primer ejercicio que se conoce en la región 
porque, aunque ha habido otros proyectos en los que la Procuraduría 
Agraria a acompañado este proceso, pero solamente para el término 
agrario para regular el uso de la tierra, en cambio este documento que 
elabora la comunidad engloba todos los ámbitos de convivencia y, queda 
establecido que proceso sigue en caso de que haya una falta a la norma que 
establece este documento. 
 
¡REPRESOR!  
https://solyucatan.mx/represor/ 
Yucatán. - El calvario y drama que viven 15 familias, que en octubre fueron 
violentamente desalojadas de un terreno del ejido de Chuburná, continua y 
cada día que pasa se incrementa. El desalojo y destrucción de sus viviendas 
que por años construyeron con mucho esfuerzo y sacrificio, ya está 
repercutiendo en su salud y ni que decir en su economía. Aun así, no pierden 
la esperanza de volver a empezar, como lo hicieron hace 20 años cuando 
comenzaron a fundar la colonia que hoy se conoce como San Ildefonso o 
Juan Bautista. También, como zopilotes, el equipo de Joaquín Díaz Mena, se 
acercó a ellos para ofrecerles ayuda a cambio de su apoyo, sin embargo, 
fueron víctimas de engaño. Es decir, el precandidato de Morena al Gobierno 
del Estado, sólo hizo leña del árbol caído, lucró con la desgracia de la gente 
para llevar agua a su molino. A pesar de la injusticia por parte del aparato de 
Gobierno, aún creen en la justicia y están confiados en que, como regalo de 
Navidad, en la audiencia del pasado martes 26 de diciembre el Juez Cuarto 
de Distrito, les dieran la razón y les regresen la propiedad de cerca de una 
hectárea. “Sabemos que estamos luchando con gente poderosa, porque 
como nos gritaron los policías, son órdenes del Gobernador para 
desalojarnos, pero tenemos fe de que se hará justicia”, aseguró doña María 
del Pilar Ku Cauich, durante entrevista con Sol Yucatán. 
El terreno de 100 por 100, fue adquirido en 1982. Tito Sierra AC se lo compró 
al ejidatario Alberto Pool Chuc, la compra fue amparada por un escrito 
simple de compra-venta la cual tiene los sellos y firmas de las autoridades 
ejidales de ese entonces.  
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En 1988 intentaron desincorporar ese pedazo de tierra para escriturarla y 
convertirla en propiedad privada, sin embargo, siempre les fue negada por 
parte de funcionarios de la Procuraduría Agraria. 
 
Traer la 4-T planea Nieto  
https://plazadearmas.com.mx/la-4t-llegara-a-queretaro-en-las-elecciones/ 
Traer la Cuarta Transformación a Querétaro y ganar la mayoría de las 
presidencias municipales este año es el plan del precandidato a senador 
Santiago Nieto Castillo como condición para lograr la gubernatura en el 
2027. En ese camino, declara a Plaza de Armas, es fundamental superar la 
división histórica de la izquierda, presentar las candidaturas más 
competitivas y trabajar por la unidad en torno al proyecto encabezado por 
Claudia Sheinbaum. Entrevistado en el restaurante Bruno Cucina del 
Bernardo Quintana, el hasta hoy procurador estatal en Hidalgo, observa un 
hartazgo de los queretanos en temas de seguridad, movilidad,  agua y el 
tema combate a la corrupción y un deseo de cambio.  Todos estos factores, 
apunta, van a jugar a favor de Morena.  
Contento por la respuesta a su conferencia de prensa y a la reunión con 
militantes y simpatizantes de Morena. efectuadas el viernes como inicio de 
precampaña, Santiago Nieto llega solo al lugar de la cita. Permanecen 
afuera los elementos de la Guardia Nacional que conserva ante las 
amenazas de grupos delincuenciales afectados por su desempeño en la UIF. 
PLAZA DE ARMAS. Santiago, tu carrera se ha construido sobre todo en el 
ambiente de la justicia, en el tema jurídico y yo recuerdo una conferencia 
mañanera en donde dijeron que estabas bien calificado incluso como 
candidato a la Presidencia y tu dijiste zapatero a tus zapatos. Sin embargo, 
ahora por primera vez vas a una posición política, primero como tomaste 
esta decisión de ser candidato y como te has sentido en esta primera 
incursión 
SANTIAGO. Primero, muy bien creo que ha sido una decisión tomada, 
platicada con el Gobernador de Hidalgo con Don Julio Menchaca, he 
platicado también en su momento con la Doctora Claudia Sheinbaum, con 
el propio Marcelo Ebrard respecto a la necesidad de impulsar el proyecto de 
la 4T en el cual yo milito en Querétaro.  
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Creemos que uno de los elementos centrales que ha impedido el 
crecimiento de Morena en Querétaro como se ha dado en otros estados ha 
sido la falta de unidad interna, la falta de vinculación de los programas y 
proyectos federales con una idea política que es la de la 4T y además porque 
muchas de las delegaciones permanecieron en una dinámica anterior a la 
política del Presidente López Obrador. Hubo muchas delegaciones que 
trabajaron en torno a los proyectos de Morena como Semarnat, como la 
Secretaria de Educación Pública, por supuesto en algún momento Aduanas, 
pero claro Sedatu pero creemos por la Procuraduría  Agraria, pero creemos 
que muchas dejaron de cumplir con ese papel por otro lado para mí los 
servidores de la Nación son los activos más importantes que tiene la 4T 
realmente me parece indebido que se hayan utilizado en Querétaro con 
otro tipo de fines más bien de carácter personal creo que lo importante es 
blindarlos a los servidores de la nación que sigan cumpliendo su importante 
función de ir llevando los programas federales del Presidente López 
Obrador a los destinatarios de los mismos y estos elementos son los que 
vamos a tomar en consideración para esta planeación que tenemos de cara 
al proceso electoral del año 2024 y sobre todo del 2027. El objetivo de este 
proyecto es traer la 4T a Querétaro y eso pasa no solamente por la elección 
del Senado de la República sino sobre todo por la elección de las 
presidencias municipales ese es nuestro objetivo central para el 24 ganar las 
presidencias municipales para tener competitividad para buscar la 
gubernatura en el 27. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 09/01/2024  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5713991&fecha=09/01/2024#gsc.tab=0 
AVISO de medición y deslinde del predio de presunta propiedad nacional 
denominado Parcela 1, con una superficie aproximada de 4-95-00 hectáreas, 
ubicado en el Municipio de El Naranjo, S.L.P. 
 
Secretarías de Bienestar, Medio Ambiente y Agricultura 
registran árboles y especies del programa Sembrando Vida  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/secretarias-de-bienestar-medio-ambiente-y-
agricultura-registran-arboles-y-especies-del-programa-sembrando-vida-355001 
Las secretarias de Bienestar, Ariadna Montiel Reyes, y de Medio Ambiente, 
María Luisa Albores González, y el secretario de Agricultura y Desarrollo 
Rural, Víctor Manuel Villalobos Arámbula, continúan el trabajo coordinado 
de registro de árboles y especies sustentado en el acuerdo de trámite 
unificado, publicado en noviembre de 2023, para simplificar trámites en la 
clasificación de alguna categoría de riesgo y especies no enlistadas; con ello 
se reconocen los sistemas agroforestales, su aprovechamiento sustentable 
y se da certeza jurídica a la tierra de sembradoras y sembradores. 
 
Violó el Tren Maya derechos humanos 
https://tribunacampeche.com/local/2024/01/08/violo-el-tren-maya-derechos-humanos/ 
Campeche. - En la construcción del Tren Maya se pisotearon derechos de 
numerosas personas, acabaron proyectos de vida, destrozaron planes de 
retiro de adultos mayores, pulverizaron patrimonios familiares, y de manera 
arbitraria y prepotente, funcionarios de Fonatur y del Gobierno de la 
República se negaron a dialogar y resolver diferencias por vía legal, 
denunció la señora Margarita Rosa Gantús Castro de Sosa.  
Narró el viacrucis que sufrió desde que inició la planeación del Tren Maya 
hace más de tres años, el cual destrozó su proyecto de construir unas villas 
cerca de Uayamón, en el Municipio de Campeche, pues personal de la 
empresa ferroviaria ingresó a sus predios para construir un paso vial. 
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Es una expropiación completamente ilícita, fuera de todos los lineamientos 
de la ley, y por eso quiero dirigirme al presidente Andrés Manuel López 
Obrador, a las autoridades de Sedatu, Fonatur y Tren Maya que han sido las 
ejecutoras de todo; a la gobernadora y a todas las personas que intervienen, 
porque es una clara violación a mis derechos. Es un delito lo que hacen al 
acabar con un proyecto de vida, señaló. 
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